

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 7 (1919)

Heft: 81

Artikel: A travers les sociétés féminines

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-254935>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Association Nationale Suisse pour le Suffrage féminin

Nouvelles des Sections.

GENÈVE. — Très jolie Assemblée générale annuelle le 15 juin, sous les ombrages de l'hôtel Beau-Séjour, à Veyrier, où, après un excellent goûter, une cinquantaine de nos membres ont entendu les différents rapports à l'ordre du jour: rapport de la présidente sur l'activité du Comité durant l'année 1918-1919; rapport financier impeccable de Mme Kather; compte-rendu très complet et très vivant par Mme Guibert, de la journée de La Chaux-de-Fonds, et exposé par la présidente des péripéties de l'initiative en matière suffragiste, que l'apparition soudaine du projet Guinand a arrêtée net. La lecture d'après le *Mémorial* de fragments des discours prononcés au Grand Conseil lors du tour de préconsultation sur ce projet a vivement intéressé l'assistance, qui, avant de se séparer, a encore réélu son Comité. Celui-ci est plus complètement renouvelé qu'il ne l'a été de longtemps, ayant dû bien à regret enregistrer les démissions, pour des causes majeures de santé, de départ ou de surcroît d'occupations, de Mmes Camille Vidart (de qui on ne pourra jamais assez dire tout ce qu'elle fit pour la cause de l'émancipation de la femme), et Erismann, de Mmes Nardi et Bernard-Gentet, et de MM. Nicolet, député, et Guillot, pasteur. Les nouveaux membres élus ont été Mme Fatio-Naville, Mmes Alice Hornung, Cécile Bertrand, et M. Mooser, et MM. Ch. Nogarède et Edouard Patte. — Dans la séance qui a suivi, le Comité a constitué ainsi son Bureau: Mme Gourd, présidente; M. A. de Morsier, vice-président; Mmes J. Guibert et Cécile Bertrand, secrétaires; Mme Kather, trésorière. — Malgré la saison avancée, le Comité a cependant encore organisé le 1^{er} juillet une grande séance publique à la Salle Centrale sur un sujet d'apparence peu suffragiste: *La Suisse doit-elle entrer dans la Ligue des Nations?* D'apparence seulement, car la question devant être soumise à bref délai à la votation populaire, les femmes seront selon toute probabilité tenues à l'écart d'une des décisions les plus importantes qui puissent se prendre pour les destinées de notre pays, et il était nécessaire d'attirer l'attention sur ce fait, tout en donnant à la population des précisions indispensables sur les avantages et les inconvénients de cette adhésion. Grâce au concours inappréciable de M. le prof. Paul Moriaud, un spécialiste en la matière, cette séance, qui a attiré un très nombreux public, a été des plus intéressantes et instructives.

E. Gd.

VAUD. — Notre Assemblée générale a eu lieu dimanche 22 juin, après-midi, au Village Suisse, Sauvabelin sur Lausanne. Environ 150 personnes, dont 80 membres de notre Association, y assistaient. Plusieurs rapports y furent présentés: l'un sur l'Assemblée générale de l'Association suisse pour le Suffrage féminin, un autre de la Commission des Conférences, enfin ceux de nos quatre groupes de Montreux, Vevey, Nyon et Morges. Chacun de ces groupes déploie une belle activité et se développe de façon fort réjouissante. Deux membres démissionnaires du Comité ont été remplacés par Mme Irène Cart, de Morges, et M. Maurice Yeillard, de Lausanne. Ce dernier nous donna sur la ulte actuelle contre l'immoralité et sur le travail du Secrétariat d'hygiène sociale et morale qu'il dirige quelques renseignements qui intéresseront d'autant plus l'assemblée que notre Association vaudoise pour le Suffrage féminin est entrée dans ce Secrétariat. — Une question de grande importance devait être discutée à cette assemblée: l'opportunité de lancer une pétition de femmes, dans le canton de Vaud, pour demander notre droit de vote. Le moment nous semble venu d'entreprendre ce travail, nos autorités ayant exprimé à différentes reprises le doute que les femmes vaudoises désirent le bulletin de vote. D'autant plus qu'un mouvement anti-féministe vient de surgir dans notre canton, mouvement que nous saluons avec joie, car nous savons combien, partout, les ligues d'«anti» ont été favorables au suffrage. En outre, cette levée de boucliers ne prouve-t-elle pas que nous commençons à être prises au sérieux? que nous avons le vent dans nos voiles? sinon, vaudrait-il la peine de diriger des batteries contre nous? A l'unanimité, et pleine de confiance, l'assemblée de Sauvabelin a décidé de commencer immédiatement cette pétition. Toutes les personnes désireuses de la signer ou de la faire circuler sont priées de s'adresser à Mme Dutoit, Tourelles-Mousquines, Lausanne. — Une initiative demandant le suffrage féminin

va également être lancée dans le canton de Vaud: le féminisme n'est donc pas en train de s'endormir chez nous! — Après la partie administrative, M. Maxime Reymond, rédacteur et archiviste cantonal, nous a fait une conférence des plus instructives, intitulée: *Figures de femmes d'autrefois au Pays de Vaud*. — Un thé cordial termina cette séance.

L. D.

A travers les Sociétés féminines

GENÈVE. — *Union des Femmes.* — Le Comité international de la Croix-Rouge s'est adressé à l'Union des Femmes, pour qu'elle lui aide à recueillir des objets de lingerie destinée aux hôpitaux de l'Europe orientale, qui en ont le plus grand besoin. En conséquence, l'Union des Femmes fait un pressant appel à tous ses membres et à toutes les personnes disposées à collaborer à cette œuvre, et les prie de bien vouloir envoyer directement leurs dons à MM. Natural, Le-coultrc et Cie, Grand Quai, avec la mention «Union des Femmes. Stock de lingerie à destination des hôpitaux de l'Europe orientale».

LAUSANNE. — *Union des Femmes.* — Notre Assemblée générale semestrielle a eu lieu le samedi 31 mai, sous la présidence de Mme Béranger, vice-présidente, Mme Schnetzler étant obligée, pour cause de fatigue, de prendre plusieurs mois de congé. L'assemblée est moins nombreuse que de coutume, plusieurs de nos membres étant en route pour la Chaux-de-Fonds. Mme Béranger résume l'activité du Comité pendant les six derniers mois, puis Mme Schenk rend compte de l'Assemblée générale de la Fédération des Unions des Femmes du Canton de Vaud, tenue à Morges le 15 mai. — Mme Cossy lit un rapport sur l'activité des membres correspondants disséminés dans le canton. La Commission des Cours a enregistré moins d'inscriptions que d'autres années, les leçons n'ayant pu, à cause de la grippe, commencer à la date habituelle. La bibliothèque continue à se développer. — La Commission des Assurances a continué son travail de propagande et enregistré quelques succès. — En parlant du placement des enfants suisses nécessiteux à la campagne ou dans des sanatoria, Mme Dr Cornaz fait remarquer que les sommes réunies dans notre canton n'ont pas suffi (il s'en faut!) aux frais occasionnés pour le placement des enfants vaudois; c'est le Comité central de l'œuvre qui, avec une touchante générosité, a fait le reste, et nos confédérés, ceux de Bâle surtout, ont droit à toute notre gratitude. — Une proposition de fêter éventuellement la signature de la paix rencontre peu d'écho.

A. S.

VEVEY. — *Union des Femmes.* — A la porte de l'été et des vacances, nous jetons un regard sur notre activité en 1919: elle a été intense parfois. Pour répondre à un désir qui nous a été manifesté, nous avons organisé deux séances sur le surmenage dans les écoles. Corps enseignant, médical, autorités et parents ont pu s'y faire entendre. Espérons que ces deux intéressantes soirées auront un bon résultat pratique. Mais surtout nous avons donné beaucoup de temps et de forces à l'organisation de l'exposition-vente de travaux féminins, qui eut lieu du 21 au 29 mai. Elle réussit fort bien, réunissant plus de cent exposantes de tout genre. La grande salle du Casino du Rivage fut remplie de broderies, filets, fuseaux, confections de tout genre et parfois de grande beauté. Dans la peinture, la porcelaine côtoyait le pastel, l'huile et l'aquarelle. Des reliures, des velours, des poteries voisinaient avec des colliers, des poupées et des coussins et sacs aux mille teintes. En un mot, rien ne manquait à cet assemblage très disparate du travail féminin. Au dire des visiteurs, l'exposition était très belle; ils y sont venus et revenus: rien ne le montre mieux que le chiffre respectable des entrées, 4000. Les exposantes ont elles aussi été satisfaites récompensées par un roulement d'affaires de près de 5000 francs, sur lesquels l'Union, pour mettre en pratique son idéal d'entraide, ne prit aucun pourcentage. — L'opinion publique, comme celle de la presse, fut bonne; c'est le meilleur remerciement que pouvaient désirer les membres de l'Union, qui n'avaient pas marchandé leur peine et leurs forces pour mener à bien cette grande entreprise. Il y avait dans la salle le coin féministe avec tous les livres et brochures intéressants de ce domaine. Coin toujours visité et qui aura pu répandre d'une façon agréable les bonnes idées. Quelques concours ont aussi animé cette manifestation; parmi eux, l'on a beaucoup remarqué une chambre pour personne seule gagnant sa vie, chambre toute composée de caisses d'emballage, auxquelles une note artistique autant que pratique avait été donnée. Malgré l'effort énorme que représente une telle exposition, l'Union de Vevey, si elle a pu être utile, la garde à son programme de l'avenir.

A. R.